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                                  Parthe —  那是什么？  

 
 在这个风和日丽的圣诞节的中午，大家都乐于在花园内享用午餐。瞧，参与

罗家圣诞节传统聚会的客人都生气勃勃的，十分健谈。美莉帮忙婶婶准备沙律，德

钦忙着盛雪糕，要大块朵颐。桌上的美食当然还包活婶婶的拿手好菜—蜜汁烤火腿

和肉派。这一些美食深受客人的喜爱呢！ 
 
 午餐后，大家来到客厅聊天。为了避免吹袭的东北风把窗帘扬起而打翻花

瓶，花瓶早已被小心的移开了！ 
 
 “虽然我在国内曾参加过基督徒的聚会，不过今天却是我第一次参加圣诞节

崇拜。我有个疑问。哪。听了今天传道者说的讯息，有一些地方我并不明白。他说

耶稣是上帝以人的形象出现。” 
 
 罗叔叔点头：“是的颂才，他的确是这么说。”  
 
 “难道耶稣是天神下降，是在人间的化身吗？”颂才问道。 
 
 “有些宗教有这种说法：神要在凡间行事，亮相时总是以人或某一种动物的

姿态出现。这人或动物就是神的化身。” 
 
 “这真有趣。快告诉我们多一点有关的故事。”德钦把坐垫拉到颂才身边的

地毯上坐下。 
 
 “哪，有这么一位化身为野猪的神，在沉入海底后把沉在海中的地球救了起
来。另外，有化身为乌龟的神，帮助其他神明取得一种独特的蜂蜜让大家能永远活

命。颂才 闻之而笑。“这些都是凭空捏造的故事。又或许，它们是藉此反映内心
的真实面貌。 
 
 罗叔叔继续发言：“这就是了。耶稣基督不是一个凭空捏造出来的人的名

字。祂的出生虽已久远，但祂的出生地——以色列，仍时不时出现在今日报章的首

页。祂的生与死异乎寻常，不过却不是人们幻想捏造出来的。祂从来没有腾云驾

雾，迈开大步在世界各地出现。祂和任何一个人一样，依赖着食物与水健壮成长。

当祂禁食时，祂感到饥俄（太 4:2）长途跋涉时，祂感到疲累（约 4:6）。伤心时
祂也会哭泣（约 11:35），祂也会为祂知道即将面对的死亡感到苦恼，悲伤（路
12:50）。到了最后关头，耶稣也像任何人一样，得承受肉体的痛苦和死亡。当长
矛刺进祂的身躯时，祂的血和水从尸体涌出（约 19:34）。照这看来，不管所谓的
化身说法是否真实或虚假，和化身有关的故事本身才是最重要的。对于耶稣而言，

至关重要的是，祂在过去的的确确的活过，也死过。” 
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           伟杰提出问题：“罗先生，你说基督的一生让人感觉异乎寻常却又不是幻
想的产物。你认为童女生子奇特吗？对于许多人来说，这是不可思议的事。” 
 
 “不好意思，让我打断一下。”从房间的另一端传出一把声音。原来是恺

蒂，她是大学奖学金委员会的教职员工。她说：“耶稣是通过和正常人一样的生产

方式诞生的。圣经说的是，他的受孕过程是个奇迹。 
 
 “好吧。”伟杰坚持看法说道：“但你不认为童女受孕是件不可思议的事

吗？” 
 
 “不，我不认为那是不可思议的。”罗叔叔回答，目光闪烁着智慧。“如果

耶稣基督是在稀薄的空气中凝聚而成， 又或者从杉木中蹦跳出一个成年的，穿戴
整齐的青年，我才会认为‘不可思议’。”罗叔叔翻开圣经的一个篇章，继续

说。。。“那住在伯利恒马槽诞生者有着奇特的一生，如果祂是以奇特的方式受孕

会令人惊讶吗？如果有人感到惊讶的话，那应该是马利亚本身。路加福音告诉我们

她向天使抗议：‘我还没有出嫁，怎能有这事呢？’（路 1:34）圣经毫不修饰的
以文字记录了一位年轻女子，原本已订婚准备结婚时发现怀孕后的真实反映。这故

事有着浓厚的真实性。天使回答说耶稣是因着圣灵的降临，，至高者能力的荫庇，

让马利亚在子宫内受孕而生。（路 1:35）所以，祂就像我们一样诞生了。和我们
不同的是，他是由童女所生。” 
 
 罗叔叔稍作停顿后继续分析。 
 
 “这很显然的是个超自然现象。因为我们无法在试验室中以此作研究，所

以，更不能让同样情况重演。整件事必须靠着信心去接受。这‘信’也不是毫无根

据的信靠。因为有许多历史证据证明它的确曾发生。整件事并非虚无漂渺的，只为

了解释其他事情真相而存在。整件事也和‘以人或动物为化身’扯不上关系。 
 
 在学校担任教职的琳达是今晚的访客之一。她深感兴趣的聆听。此时，她忍

不住插口了：“罗叔叔提及，作为人的耶稣的点点滴滴时，让我想起马可福音里谈

到耶稣在大风大浪中因为太疲乏而睡着了。（可 4:38）那时，祂是躺在坐垫上。
我当时感到挺有趣的。没想到主耶稣也会讲求这小小的舒适，让自己躺得舒服

些。” 
 
 “琳达，你的观察也真有趣。”罗叔叔笑着说：“大概只有女性才会注意到

这种细节吧。” 
 
 �杰提出另一个论点：“耶稣因为来自单亲（指不是因为父亲的精子和母亲

的卵子结合而言），他不像我们一般人；所以，你认为他算不算是个完整的人？” 
 
 “亚当与夏娃根本没有父亲或母亲但他们却是完整的人呀！”罗叔叔以就事

论事的口吻回答。伟杰不禁点头同意。 



 3 

 
 琳达的丈夫耀明也忍不住要发挥意见。原来他是在学校担任生物教学；对于

这话题他深感兴趣：“哪，在如今这个讲究生物基因工程的世代，我很好奇多少人

会意识到耶稣不是从马利亚‘克隆’而来。换句话说，我们的救主的肉身并不是从

马利亚身上拿了一个细胞演变而成。 如果祂真的是由一个细胞演变而成，耶稣的
基因组织将和马利亚一模一样，而且祂必定是女性。由于耶稣是个男人，上帝一定

是以‘男性生理元素’和马利亚的卵子结合。我曾听说过，或许耶稣是马利亚靠

parthenogenesis单性生殖受孕而成；在自然界中，一些植物和动物的确可以以人工
诱导方式完成单性生殖的任务。” 
 
 德怀淘气地向弟弟做了个开枪的手势，说：“在你还没有开口说 parthe-是
什么时，让我告诉你‘parthenogenesis’，单性生殖是指在没有受精的情况下，只
通过卵，也就是单性生殖，致使新的植物或动物的诞生成长。” 德钦向哥哥展开
天使般的笑容，表示谢意。 
 
 一直在一旁用心聆听的颂才 也忍不住加入谈话。“耶稣是个如假包换的人
我可以理解，但祂怎么可能同时又是个真实的神呢？” 
 
 “的确。那包含了许多奥妙在其中。”罗叔叔点头说。“化身指的是以肉身

出现。谈到上帝通过童女怀孕而产下耶稣基督，赋予祂肉身的说法，我一点也不觉

得尴尬呢！有关人类的各派研究和学说都有让人难以理解之处，所以对予我们谈论

的这一高深的课题，如果它不让人觉得高深且疑问重重的话，那还真是奇事呢！” 
 
 罗叔叔继续侃侃而谈：“我们都知道人和神指的是什么。而且从人和神的定

义来看，两者根本无法相提并论。人的寿命是有限的，神是无限。人是罪人，神是

圣洁的。人是软弱的，神是全能的（或无所不能的）等等。但是圣经提醒我们，人

是根据神的形象而造，在众多生物中，人最像神。在伊甸园犯罪前，亚当与夏娃最

具‘人’的模样，也最具神的形象。没有任何男人或女人在‘跌倒’后仍能拥有人

的原本的模样。换个方式来说，我们已不是原本真正的人。。。我们很难想象上帝

在我们隋落了的人性中，与我们同在。这就是我们在心态上难以接受‘神的化身’

之说的原因。刚才耀明 指出，耶稣拥有的是怎样的肉身。那是大卫后裔所生。祂
也就是圣经中预言的救世主。（罗 1:2-3）因为马利亚是大卫的后裔，但耶稣是
奇妙的以男儿身出现。他不是通过单性生殖诞生，而是以化身的形式出现，所以耶

稣并不是带罪的人类群体的一份子，祂是来拯救罪人的。通过这个方式，而且是超

越我们能理解的方式，耶稣展示了他是个完完全全的神，也是个完完全全的人。” 
  
     “耶稣是否曾称自己为神呢？”颂才问道。 
 
 “有的，他没有直接提出‘我是神’不过他的话语中有此含义。祂说上帝是

他的父。犹太人群起勾结要杀害他，因为他们明白他是个人，却把自己与神当作平

等。（约 5:18）那些犹太人对于神学很有研究。在约翰福音 5 章 23 节中，耶稣
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说：人们都应该在尊荣圣父时也同样的尊荣圣子。耶稣也说：‘你们应当信神也应

当信我。’（约 14:1）有哪一个人或生物敢作此宣言？” 
 
 “可是有一件事令我百思不得其解。”伟杰投诉。“对于我而言，旧约是如

此清楚。在申命记，我们读到，‘以色列啊，你要听，耶和华，我们的神是独一的

耶和华。’（申 6:4）不过基督徒却坚称有圣父，圣子及圣灵，仿佛那是三位神
呢！” 
 
 “不是有三位神，伟杰。”罗叔叔耐心的解释。“那是三位一体的神。

Triune God， 也就是三位一体的神。基督徒敬拜的是一位神，那是一神教的特
点，而不是三神崇拜。 
 
 “那，基督徒岂不是和圣经的看法有矛盾之处？至少和旧约的看法有出

入。”伟杰反击。 
 
 “基督徒相信神的状态（godhead）有三种，这不是为了方便他们瞭解或解
释，而是因为神在旧约和新约中向众人彰显自己时是以这三种面貌与人相见。所以

基督徒的认知并没有和圣经的教导不符。” 
 
 “在旧约中有什么证据是指神是三位一体的？”伟杰问。 
 
 “就看刚才你引用的经文申命记 6章 4节说：‘耶和华我们的神是独一的耶
和华。’在希伯莱文的形容词‘一’的说法也曾在创世纪 2 章 24 节里出现。当时
亚当说：‘人要离开父母，和妻子连合，二人成为一体。’形容词‘一’也曾在创

世纪 34 章 16 节出现。当时雅各的儿子和一位叫示剑的男子谈话。他们说：‘我
们可以与你们同住，大家成为一族人。’雅各家族和示剑家族可以通过通婚联结成

‘一’体，不过这一体是由很多个个人组成。The‘one-ness’是统一的单位，也
就是说，那肯定而且其实是个复数！在旧约中，只要是说到上帝是‘一位’时，它

指的肯定是希伯莱文中的形容词。这一点是十分清楚的。在谈论‘one-ness’，神
的‘单一性’时，那不是单纯的‘单一’。在新约，提及神的三个模样时，是以圣

父，圣子，和圣灵称之。这三者在耶稣受洗时同时存在。（太 3:16-17）门徒们是
奉圣父，圣子和圣灵之名受洗。（太 28:19）而保罗这一位曾经受过犹太教熏陶的
犹太族基督徒在谈到耶稣基督的恩惠，神的慈爱和圣灵的感动时一点也不觉得困扰

呢！”（林后 13:14） 
 
 伟杰用心聆听罗叔叔的解释，不再作声，在场的婶婶有感而发 —— 这是
她首次在这小型‘论坛’中发言呢！ 
 
 “我觉得能对圣经里提的圣父，圣子及生灵这一说法抱持相信的态度是明智

的。今天我们刚好欢庆圣诞，大家可曾想过，神是怎样在不曾离开天堂的情况下来

到地球的伯利恒？其实那时，当人子耶稣到世上时，另外两位却仍在天上原处掌管

一切。你们可曾想过神是永恒的爱，在还未创造宇宙之前，他是如何发挥或宣泄他
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那深深埋藏的爱呢？答案就是：因为圣父，圣子和圣灵三者早在神创造了我们人类

之前就已共同分享那永无止境的爱。后来，有了人类，神才将爱倾注于我们身上，

让人类也得以享受神的大爱。” 
 
 客厅内一片寂静。琳达的眼睛润湿了起来。她把手轻轻的环绕美莉。 
 
    “亲爱的，”罗叔叔展开欢颜称赞：“再没有比这更美好的结论可为今天的
讨论会划上休止符了！我盼望神让我们大家对圣诞的真正意义有所认识呢！” 
 
 


